

ABONNEMENTS 3 Mois 6 Mois 1 An Nord et Départements limitrophes... 4 fr. 50 9 fr. 18 fr. Autres départements... 5 fr. 50 11 fr. 22 fr. Les abonnements sont reçus sans frais dans tous les bureaux de poste.

LES FAITS DU JOUR

LES MINISTRES SE SONT REUNIS EN CONSEIL DE CABINET SOUS LA PRESIDENCE DE M. SARRIEN.

LES MISSIONS FRANÇAISE ET ETRANGERES DEVANT ASSISTER AU MARIAGE DU ROI D'ESPAGNE ONT QUITTE PARIS POUR SE RENDRE A MADRID.

GERAULT-RICHARD A INFORME LE PRESIDENT DU CONSEIL QU'IL L'INTERPELLERAIT, DES LA RETOUR DE LA CHAMBRE, SUR LA POLITIQUE GENERALE DU CABINET.

LE LIEUTENANT TISSERAND-DELANGE, L'OFFICIER SOCIALISTE RECENTMENT MIS EN DISPONIBILITE, A ADRESSE, AU MINISTRE DE LA GUERRE, UNE LETTRE EXPLIQUANT SON ATTITUDE A LA BOURSE DU TRAVAIL DE PARIS, LA VEILLE DU PREMIER-MAI.

UN COMMERÇANT FRANÇAIS A ETE TROUVE ASSASSINE A TANGER.

A PARIS, DEUX OUVRIERS COUVREURS ONT ETE TUES PAR SUITE DE LA RUPTURE D'UN ECHAFAUDAGE.

LA COUR D'ASSISES DE BORDEAUX A CONDAMNE LA FEMME CANABY A QUINZE MOIS DE PRISON ET CENT FRANCS D'AMENDE POUR FAUX... L'ACCUSATION D'EMPOISONNEMENT A ETE ECARTEE.

En Régime Collectiviste

M. le professeur Debière, dans les « Paroles libres » du Petit Nord, pose le grave problème de la rémunération du travail en régime collectiviste.

Cela veut dire d'abord, je suppose, qu'en régime collectiviste, la valeur se détermine par la durée du travail, qui sert de commune mesure pour la tarification des travaux et des produits.

En unités semblables : voilà qui met à néant l'argumentation déjà vieillotte des mêmes bons-travailleurs donnés à l'heure au chauffeur de locomotive et au Slesinger du merveilleux tunnel, au gargon d'amphithéâtre et au professeur d'anatomie.

En régime collectiviste, selon l'exemple devenu classique, une table en bois blanc a coûté vingt heures de travail : une heure pour le travail du bûcheron, trois quarts d'heure pour le transport du bois, dix-huit heures pour le travail du menuisier et un quart d'heure dans la mesure de l'usure.

Chaque ouvrier recevra-t-il intégralement les bons selon la taxation du travail fourni ? Non, observe M. Bourguin ; tous les socialistes sans exception admettent : que la société collectiviste doit non seulement reconstruire les moyens de production usés ou consommés, mais accroître le capital collectif.

Et ce sera justice : notre menuisier devant jouir de tous les avantages sociaux assurés à tous les membres de la collectivité.

Mais, ajoutons bien vite, allant au-devant des objections faciles, ces réserves du savant professeur de la Faculté de Paris : « On prendra comme base le produit que donne, en une heure, un travail d'intensité et d'habileté moyennes dans un milieu social donné, et l'unité de mesure sera l'heure de travail social de productivité moyenne — dans chaque genre de travail. »

« Si l'on va constater qu'un travailleur moyen fabrique en 1 heure un sabot convenablement creusé et arrondi, l'agent préposé à la taxation délivrera deux pairs de sabots bien faits, et deux tiers de bon seulement au compagnon qui lui présentera un seul sabot mal dégrossi. Peu importe que les deux sabots aient travaillé exactement une heure, un compte l'autre ; leur rétribution se calcule suivant la quantité de travail moyen contenue dans le produit. »

Jaurès résumait tout cela en disant que les producteurs seront rémunérés selon la quantité de travail effectif fournie par eux et le prévoyant ainsi la dérogation nécessaire — selon le lieu, que soulève M. Debière, s'il estime, comme je le pense, à qu'un travail d'égale durée et d'égale intensité donnera peut-être huit hectolitres de blé par hectare, en Sologne, et quarante hectolitres sur une terre de Flandre convenablement fumée.

VERS L'AFFRANCHISSEMENT

Nos excellents voisins, les Belges, ont, en partie, occupé la journée dominicale de mai à secouer le joug clérical qui, depuis la chute de Frère-Orban, pèse si lourdement sur leur pays.

La bataille autour des urnes fut ardente. Il n'y a pas qu'à Tarscon que l'on s'emballe, heureusement !

Les libéraux ou radicaux — car, passés Mont-à-Loux, les socialistes et libéraux sont simplement « lib'ral » — change de signification, — les libéraux avaient à peu près tout combiné des « cartels » — nous disons, ici, des « ententes », — avec les socialistes.

Après le scrutin, la majorité catholique qui était précédemment de 20 voix, se trouve réduite à 12.

Enfin, M. Debière écrit : « Marx, ayant déclaré que sa théorie de la valeur est la pierre angulaire de son système, on voit que cette pierre est une pierre fautive. »

« Karl Marx s'est toujours abstenu de décrire la société future. Il n'a pas « formulé les recettes pour les marmites de l'avenir. »

« On peut même en déduire, après examen superficiel, que si nos voisins possédaient le Suffrage universel tel que nous l'avons, — au lieu de ce suffrage plural qui consiste à attribuer une voix à l'un, deux voix à celui-ci et trois voix à celui-là, — les élections de dimanche auraient libéré la Belgique de la lourde et outragée domination ultramarine. »

« C'est par des moyens identiques, que nous sommes arrivés, en France, à fermer le bec et à rogner les ailes à des oiseaux de même espèce que ceux qui se sont abattus sur la Belgique, l'abrutissent et la ruinent. »

« La manière ayant fait ses preuves, les Belges ne l'oublieront pas et si quelque jour l'ennemi bas ne vient renverser le régime pour lequel ils ont encore souffert, nous espérons que les élections prochaines lui porteront un coup aussi fatal que légal. »

« C'est tout le mal que nous souhaitons à S. M. Fétard II. »

La fin du tsarisme

Les événements se précipitent en Russie le Tsar et la Douma sont à des centaines de kilomètres l'un de l'autre.

« Le monde attentif assiste à un commencement car c'est le plus admissible que ce soit une fin et que l'immense poussée populaire russe s'arrête là. La dissolution de la Douma est impossible : il faut, par suite, s'entendre avec elle. Est-ce là une tâche au-dessus d'hommes d'Etat véritables ? »

« Nicolas est le croyon pas et la situation de Nicolas est insupportable, peut-être, qu'à l'heure récente où la Révolution était parvenue sous une forme anonyme. Maintenant, l'idée révolutionnaire, transformatrice, si ce n'est inférieure, est représentée par des députés qui sont là, sur les bords de la Néva, avec lesquels on peut discuter, traiter les questions. »

A L'ETRANGER

« Les libéraux ou radicaux — car, passés Mont-à-Loux, les socialistes et libéraux sont simplement « lib'ral » — change de signification, — les libéraux avaient à peu près tout combiné des « cartels » — nous disons, ici, des « ententes », — avec les socialistes. »

« On peut même en déduire, après examen superficiel, que si nos voisins possédaient le Suffrage universel tel que nous l'avons, — au lieu de ce suffrage plural qui consiste à attribuer une voix à l'un, deux voix à celui-ci et trois voix à celui-là, — les élections de dimanche auraient libéré la Belgique de la lourde et outragée domination ultramarine. »

« C'est par des moyens identiques, que nous sommes arrivés, en France, à fermer le bec et à rogner les ailes à des oiseaux de même espèce que ceux qui se sont abattus sur la Belgique, l'abrutissent et la ruinent. »

« La manière ayant fait ses preuves, les Belges ne l'oublieront pas et si quelque jour l'ennemi bas ne vient renverser le régime pour lequel ils ont encore souffert, nous espérons que les élections prochaines lui porteront un coup aussi fatal que légal. »

« C'est tout le mal que nous souhaitons à S. M. Fétard II. »

« Nicolas est le croyon pas et la situation de Nicolas est insupportable, peut-être, qu'à l'heure récente où la Révolution était parvenue sous une forme anonyme. Maintenant, l'idée révolutionnaire, transformatrice, si ce n'est inférieure, est représentée par des députés qui sont là, sur les bords de la Néva, avec lesquels on peut discuter, traiter les questions. »

« Seulément il n'y a rien à faire tant que le tsar n'admettra pas que les jours du pouvoir absolu sont finis et qu'avec la disparition de l'autocratie doit commencer une ère nouvelle. »

« En convoquant une Assemblée nationale, Nicolas II a accompli un de ces actes sur lesquels on ne revient pas ; dorénavant le peuple russe voudra de plus en plus se rapprocher du gouvernement du pays par le moyen. »

« Certes, la transaction n'est pas aisée et il y aura une période de tâtonnements, mais il faudra en arriver à ou succomber dans la lutte. »

« Le tsar n'a pas l'embarras du choix. »

PAROLES PROLÉTAIRES

Pour expliquer les succès électoraux des partis avancés, on a invoqué un tas de bonnes raisons.

« On a parlé des grèves, du complot, des nouveaux électeurs, de l'habileté du citoyen Clemenceau, de l'influence des instituteurs, des catastrophes, des élections anglaises, de la peau d'Espagne, du roi du Portugal... etc... »

« C'est dégoûtant ?... C'est comme ça. Du jour où les travailleurs ont constaté que dans la plupart des cas, la grandeur de la Patrie se confondait uniquement avec les intérêts d'une association de gros propriétaires, ils ont eu les pieds nickelés. »

La Société future

« Les libéraux ou radicaux — car, passés Mont-à-Loux, les socialistes et libéraux sont simplement « lib'ral » — change de signification, — les libéraux avaient à peu près tout combiné des « cartels » — nous disons, ici, des « ententes », — avec les socialistes. »

« On peut même en déduire, après examen superficiel, que si nos voisins possédaient le Suffrage universel tel que nous l'avons, — au lieu de ce suffrage plural qui consiste à attribuer une voix à l'un, deux voix à celui-ci et trois voix à celui-là, — les élections de dimanche auraient libéré la Belgique de la lourde et outragée domination ultramarine. »

« C'est par des moyens identiques, que nous sommes arrivés, en France, à fermer le bec et à rogner les ailes à des oiseaux de même espèce que ceux qui se sont abattus sur la Belgique, l'abrutissent et la ruinent. »

« La manière ayant fait ses preuves, les Belges ne l'oublieront pas et si quelque jour l'ennemi bas ne vient renverser le régime pour lequel ils ont encore souffert, nous espérons que les élections prochaines lui porteront un coup aussi fatal que légal. »

« C'est tout le mal que nous souhaitons à S. M. Fétard II. »

« Nicolas est le croyon pas et la situation de Nicolas est insupportable, peut-être, qu'à l'heure récente où la Révolution était parvenue sous une forme anonyme. Maintenant, l'idée révolutionnaire, transformatrice, si ce n'est inférieure, est représentée par des députés qui sont là, sur les bords de la Néva, avec lesquels on peut discuter, traiter les questions. »

« Seulément il n'y a rien à faire tant que le tsar n'admettra pas que les jours du pouvoir absolu sont finis et qu'avec la disparition de l'autocratie doit commencer une ère nouvelle. »

« En convoquant une Assemblée nationale, Nicolas II a accompli un de ces actes sur lesquels on ne revient pas ; dorénavant le peuple russe voudra de plus en plus se rapprocher du gouvernement du pays par le moyen. »

« Certes, la transaction n'est pas aisée et il y aura une période de tâtonnements, mais il faudra en arriver à ou succomber dans la lutte. »

« Le tsar n'a pas l'embarras du choix. »

NOS DÉPÊCHES

Les Elections à la Chambre belge

Admirable campagne du Parti ouvrier. — La lutte des socialistes et des libéraux contre le cléricalisme. — Le vote plural et les fraudes électorales. — Résultats du scrutin.

Bruxelles, 28 mai. — Si la lutte gigantesque qui s'est achevée hier a été l'une des plus ardentes, des plus tumultueuses que notre histoire politique ait connue, il faut avouer qu'au Parti ouvrier en revient la part la plus brillante.

« Qui dira la grandeur de l'effort accompli par le parti des pauvres gens dans cet immense arrondissement de Bruxelles, dont la représentation parlementaire va peut-être décider de l'avenir de notre prolétariat, de notre classe de notre pays ? »

« Qui dira ce que nos dévoués secrétaires permanents Elbers et Bergmans, toujours sur la brèche, ce que Georges Maes, cet improvisateur aux trouvailles stupéfiantes d'ingéniosité, prodigèrent de dévouement, d'esprit d'initiative, pour enthousiasmer, galvaniser les centaines de compagnons et les entraîner d'une ruée vers la bataille ? »

« Qui dira le travail obscur, mais fécond de nos vaillants travailleurs du personnel de la Maison du Peuple, partant chaque dimanche à l'aube, vers les villages perdus de notre extrême banlieue pour y répandre, à profusion, les brochures, les tracts et cette incomparable « Gazette de Bruxelles », qui d'emblée conquiert la vogue des campagnes ? »

« Qui dira la tenace volonté de nos propagandistes flamands, de Camille Huygans, Léon Meymans, Frans Fischer, Laeste, Daus, Pharaïjn, Elbers, Bergmann, Wauters, Dewilde, Dewit, Deswarte, Demeghe, Gelders, Meickmans, Tilmans, Rochette, Van Eliewyck, Van Loo, Van Doorne, et d'autres qui, depuis l'étré d'ier, portaient chaque dimanche la bonne parole socialiste à nos frères de la partie rurale ? »

« Qui donc saluera le noble labeur de tous nos propagandistes, de tous nos organisateurs de la partie urbaine, à commencer par Emile Vandervelde, qui délaissant ses œuvres scientifiques et littéraires s'est jeté dans la mêlée avec une intrépidité, un dédain de la fatigue et de la maladie qui a frappé d'admiration tous ceux qui, dans cette lutte épique, ont été approchés ? »

« Et nos distributeurs de journaux, et nos musiciens des harmonies de Bruxelles, Saint-Gilles, Molenbeek et Vilvorde, et nos chanteurs des divers groupes chorales ? »

« Trois cent-vingt-quatre meetings ont été organisés par la Fédération bruxelloise dans les communes rurales. »

« Dans ces chiffres ne sont pas compris les quarante meetings organisés à Bruxelles et les faubourgs depuis trois semaines, ni les quatre meetings donnés aux ateliers des ouvriers du chemin de fer des différentes stations, ni les nombreux meetings de quartiers organisés par les ligues ouvrières dans leurs faubourgs respectifs. »

« Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. »

« Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. »

« Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. »

« Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. »

« Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. »

« Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. »

Les résultats

Bruxelles, 28 mai, (dix heures soir). Avec le système de représentation proportionnelle des partis, subordonné au vote plural, certaines catégories d'électeurs ayant deux ou trois voix, le résultat complet du scrutin demande du temps à être connu.

« D'aucuns avaient été trop optimistes dans leurs prévisions. Mais on constate les progrès énormes réalisés par les libéraux, sur tout dans l'arrondissement de Bruxelles. »

« C'est tout à fait remarquable. Suivant les résultats connus jusqu'à présent, mais qui peuvent être modifiés par les résultats officiels, le gouvernement catholique perd à quatre sièges : un à Bruxelles, au profit des libéraux ; à Anvers, au profit des libéraux ; un à Dinant, au profit des libéraux ; et un à Namur, au profit des socialistes. »

« La nouvelle Chambre se composera donc de 89 libéraux et 77 libéraux et socialistes. C'est déjà un résultat fort appréciable, alors qu'on ne comptait pas encore les résultats certains de Courtrai et de Turnhout, au sujet desquels les nouvelles les plus contradictoires continuent à circuler. »

« Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. »

« Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. »

« Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. »

« Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. »

« Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. »

« Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. »

« Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. »

« Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. »

« Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. Les élections d'ier, après les élections de dimanche, ont été un succès pour le parti ouvrier et les faubourgs. »